

LAS DIMENSIONES DEL AMOR EN MAX SCHELER

EDGAR YANID GÓMEZ ARISTIZÁBAL

UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLIVARIANA
ESCUELA DE TEOLOGÍA, FILOSOFÍA Y HUMANIDADES
FACULTAD DE FILOSOFÍA
MAESTRÍA EN FILOSOFÍA
MEDELLIN
2015

LAS DIMENSIONES DEL AMOR EN MAX SCHELER

EDGAR YANID GOMEZ ARISTIZABAL

Trabajo de grado para optar al título de Magister en Filosofía

Asesor

GUSTAVO KLINKERT

Doctor en Filosofía

UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLIVARIANA
ESCUELA DE TEOLOGIA, FILOSOFIA Y HUMANIDADES

FACULTAD DE FILOSOFIA

MAESTRIA EN FILOSOFIA

MEDELLIN

2015

Medellín, 16 de junio 2015

Edgar Yanid Gómez Aristizábal

“Declaro que esta tesis no ha sido presentada para optar a un título, ya sea en igual forma o con variaciones, en esta o cualquier otra universidad” Art 82 Régimen Discente de Formación Avanzada.

Firma

A la memoria de mi madre Juanita, quien con sus palabras, pero especialmente con su ejemplo me enseñó que en la vida debe ser "Todo por Amor"

CONTENIDO

INTRODUCCIÓN.....	1
1. LA ANTROPOLOGÍA PERSONALISTA DE SCHELER	5
1.1. Contexto histórico del surgimiento de la antropología como rama de la filosofía	16
1.2. La antropología de Scheler plantea una visión integral del ser humano.....	20
1.3. Impulso afectivo - (planta)	24
1.4. Instinto (animal)	27
1.5. Memoria asociativa	29
1.6. Inteligencia práctica (animales superiores).....	32
1.7. Diferencia esencial entre el hombre y el animal.....	34
1.8. Esencia del espíritu: libertad, objetividad y conciencia de sí mismo.....	38
2. CONCEPCIÓN AXIOLÓGICA EN SU OBRA.....	42
2.1. Contexto histórico del surgimiento de la axiología como rama de la filosofía	45
2.2. Axiología de Max Scheler	58
2.2.1. Su ética continúa la ética Kantiana pero superando su formalismo racionalista.	58
2.2.2. Repudio a la ética material empirista de bienes y fines.....	60
2.2.3. Reafirma el principio apriorístico: Este principio es el punto de partida del pensamiento de Scheler.....	64

2.2.4. Superar el formalismo kantiano: no caer en el idealismo que aleja al conocimiento del contacto con la realidad.....	68
2.2.5. Valores: No pueden fundarse en percepciones subjetivas. Deben poseer sustrato ontológico propio que les permita subsistir más allá del sujeto que conoce.....	70
3. LAS DIMENSIONES DEL AMOR EN MAX SCHELER: AMOR VITAL, AMOR ANÍMICO Y AMOR PERSONAL	75
3.1. El amor vital o pasional	95
3.2. El amor anímico del yo individual.....	100
3.3. El amor espiritual de la persona.....	103
4. EL AMOR COMO VALOR PRIORITARIO EN LA PERSONA HUMANA.....	110
5. CONCLUSIONES.....	125
BIBLIOGRAFÍA.....	128

RESUMEN

El ser humano es un ser misterioso sobre el cual se han ensayado muchas aproximaciones. Desde su realidad biológica, hasta su realidad psicológica, espiritual, social y tantas otras que han profundizado los filósofos y pensadores a lo largo de la historia, se han pretendido algunas aproximaciones que en la mayoría de los casos se quedan en una visión parcial y tal vez acomodadas de este misterio que resulta ser la persona humana. Max Scheler nos plantea un panorama que pretende ir más allá, que busca responder desde la integralidad que el ser humano manifiesta. «Antes de *ens cogitans* o de *ens volens* es el hombre un *ens amans*» [Scheler, Max, *Ordo amoris*, Caparrós Editorres, Madrid 2008, p. 45]. Estas palabras manifiestan en el pensamiento de Scheler que el hombre antes de un ser pensante o un ser de voluntad, es un ser de amor, y esto lo fundamenta en su obra y ensayos filosóficos sobre el *amor*, que viene a ser un elemento decisivo para su antropología. La afirmación de Scheler es audaz en el sentido de que la luz que el entendimiento requiere para un conocimiento efectivo de la realidad no proviene única y exclusivamente de la razón, sino que hay otro elemento esencial y es la lógica del corazón. El mundo axiológico es vasto y complejo y es en él en donde el hombre expresa su realidad interior y construye los valores que van a guiar su caminar en la vida. Desde el amor como valor fundamental en la vida de la persona humana, Scheler pretende configurar un sistema de valores que pueda conducir al hombre por sendas de una vida auténtica y que finalmente lo proyecte hacia una realización que esté de acuerdo con lo que es en su ser más íntimo, ya que el amor es el valor que le brinda a la persona la posibilidad de poder acceder al mundo de los valores, que son las realidades que constituyen el *ethos* que orienta la acción del ser humano en su realidad concreta. A esto lo ha llamado el *Ordo amoris* que como orden desde el amor tiene una lógica particular, una lógica que va por un camino diverso a la lógica matemático-científica que nos plantea la Modernidad centrada en la razón instrumental. La *logique du coeur*, como diría Pascal, es una dimensión del hombre que no podemos dejar pasar de largo si pretendemos alcanzar una concepción integral del hombre y este es el desafío que se nos presenta antes todos los interrogantes que a diario se nos plantea en la vida cotidiana.

PALABRAS CLAVE: Hombre, persona, valor, amor, Scheler.